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1. L’association CPC
La Commission suisse pour la conservation des plantes cultivées (CPC) est une associationreconnue d’utilité publique depuis 2017. Elle entretient un réseau d’acteurs dans le domainede la conservation des ressources phytogénétiques pour l’alimentation et l’agriculture(RPGAA) en Suisse.
Pour mener à bien son rôle de Plateforme centrale d’échanges scientifiques et pratiques elleréalise les objectifs suivants: mise en réseau des acteurs RPGAA, prises de position lors deconsultations qui concernent l’agriculture et les ressources génétiques, promotion deséchanges scientifiques et pratiques, transfert de connaissances en lien avec les RPGAA,organisation du congrès RPGAA annuel, fonction de Sounding Board et médiation entrel’OFAG et les organisations membres du réseau, accompagnement spécialisé dans lesdifférents cercles (Confédération et privé).
Le travail de la plateforme est soutenu financièrement par les membres et grâce à un contratde financement avec l’Office fédéral de l’agriculture pour la période 2021 -2024.
En dehors de son rôle de plateforme, la CPC est preneuse de deux projets PAN avec Agroscopecomme partenaire dans les domaines des petits fruits et des pommes de terre. De plus, ellemène le monitoring des RPGAA en Suisse et le manuel pour l’utilisation active des RPGAA. Letravail sur l’élargissement de la base de données Fundus Agri-Cultura Alpina à la Suissefrancophone et aux région françaises de l’Arc alpin, financé en partie par le PAN, est prolongéjusqu’à la fin de l’année.

1.1. Résumé
Deux membres du comité ont fait leurs adieux alors que Simone Bühlmann-Schützd’Agroscope et Benedikt Kogler du LZSG ont été salués par l'assemblée générale, à l’InforamaOeschberg BE en mars. Le réseau s’est renforcé avec l’entrée du FiBL, représenté par SerainaVonzun.
La plateforme d’échanges scientifiques et de pratiques a eu lieu lors de la visite de l’InforamaOeschberg après l’assemblée générale et lors de l’excursion d’été à Agroscope Changins.
Rétropomme et le département de recherche en amélioration des plantes d’Agroscope àChangins ont été visités par le bureau.
Le bureau a participé à trois séances des groupes de travail organisées par l’OFAG et àplusieurs évènements externes.
Le transfert d’informations au sein du réseau s’est poursuivi durant ce premier semestre.Deux newsletters sont parues en mars et en juin. Le suivi des politiques et des organisationsactives dans le domaine RPGAA en Suisse et dans l’Union européenne a impliqué plusieursarticles. Cette année est marquée à nouveau par les développements concernant le droit dessemences et les nouvelles technologies génétiques (NGT). Des informations provenant demembres ont également été publiées.
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La préparation du congrès annuel RPGAA, qui se tiendra le 28 novembre à Lyss et seraconsacré aux petites structures agricoles, est en cours.
La CPC a déposé fin mai une nouvelle demande d’aide financière à l’OFAG pour la période2025-2028. Les objectifs de la plateforme d’échanges scientifiques et de pratiques sontsimilaires à la période actuelle.
Les activités qui ont eu lieu au cours du premier semestre 2024, c'est-à-dire du 1er janvier au30 juin, sont relatées ci-dessous.

1.2. Le comité
Le comité, présidé par Tizian Zollinger, s’est réuni lors de deux séances organisées en ligne enfévrier et mai, afin de préparer l’assemblée générale et d’échanger sur des affaires courantes.Une séance sur le bilan de l’année 2023 et des objectifs 2024 a eu lieu entre la directrice dubureau, Tizian Zollinger et Eva Körbitz.
Le comité avec la directrice du bureau ont initié en 2023 le travail sur la vision CPC 2035 quicomporte les objectifs de l’association. A la fin de ce semestre, la vision est en cours definalisation. Bien que les objectifs et les mesures correspondantes sont définis, des détailsdoivent être encore travaillés. Les objectifs 2035 ne comportent pas de grands changementsavec ceux actuels. Dans le cadre de ce processus d’actualisation et de renforcement desobjectifs de l’association, les statuts ont été également examinés et il s’avère qu’ils ne sontplus à jour. Une proposition de modification est en train d’être réalisée et sera présentée àl’assemblée générale en 2025.
Le président, la viceprésidente et la directrice du secrétariat ont travaillé à la nouvelledemande d’aide financière pour la prériode 2025-2028. Elle a été déposée fin mai.

1.3. Le bureau
Il est dirigé par Agnès Bourqui (70%) depuis mai 2013. La directrice est soutenue par FranziskaMerz (40%) depuis février 2023, dans la réalisation des objectifs annuels
Souhaitant se reconvertir professionnellement, Mme Merz a donné son congé pour fin juin.A cette occasion, une réflexion sur le cahier des charges du poste a été menée par la directriceet la décision de le scinder en deux postes spécialisés à 20% a été prise : d’un côté, un postede collaborateur.rice secrétariat et de l’autre de collaborateur.rice scientifique. Lerecrutement a débuté avec la publication des annonces dans le réseau des membres fin mai.
En plus de mener les activités de maintien de l’association et de la plateforme d’échangesscientifiques et de pratiques, le secrétariat mène des projets PAN-RPGAA et Fundus Agri-Cultura Alpina (cf. chapitre 3).

2. Les activités
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2.1. Suivi du paysage politique dans le domaine de la diversitécultivée
Dans le cadre du monitorage en Suisse et dans l'UE, le secrétariat suit les initiatives, pétitionset objets mis en consultation et dont les RPGAA sont concernées par les mesures proposées.
L’objectif du suivi est de contribuer à la promotion de la diversité génétique des RPGAA dansles mesures politiques et d’informer le réseau sur les tendances, les actualités et les agendaspolitiques dans notre domaine.
Les prises de position sont réalisées le plus possible en réseau et nos membres et d'autresexperts sont consultés.

2.1.1. En Suisse
Le projet de concept de la PA30+ a débuté en 2023 et devrait être mis en consultation en2026. La Confédération a communiqué les ambitions de la future politique et son approcheglobale des systèmes alimentaires qui comprend tous les acteurs de la chaîne de création devaleur.
Les discussions dans l’UE concernant la dérèglementation des nouvelles technologiesgénétiques font échos en Suisse. Le débat a lieu en raison du moratoire sur les OGM quiprendra fin à la fin de l’année s’il n’est pas reconduit. De réguliers reportages sont animéspour débattre ou soutenir des arguments pour ou contre. Du côté des RPGAA, la situation estégalement partagée, en ce qui concerne en particulier la déréglementation des nouvellestechnologies.
L’initiative biodiversité est également suivie, même si elle traite principalement debiodiversité sauvage. Elle sera soumise à votation populaire le 22 septembre 2024.
Durant ce premier semestre, nous n’avons pas réalisé de prises de position.

2.1.2. Dans l’Union Européenne
Dans la newsletter de printemps et d'été, nous avons informé sur les décisions prises par leParlement européen : le 7 février 2024, il s'est prononcé en faveur d'une déréglementationdes plantes issues des nouvelles technologies génétiques (NGT). Le 24 avril, il renforce ladiversité en octroyant le droit aux agriculteurs d’échanger et de vendre leurs propressemences entre eux. Toutefois, seules les organisations de conservation peuvent transmettredes variétés menacées à des fins de conservation.
En outre, nous avons rendu compte de la tendance vers un affaiblissement des normesenvironnementales dans la politique agricole commune (PAC).

2.2. Réseau d’acteurs RPGAA et plateforme d’échangesscientifiques et pratiques
La CPC met en lien 41 membres répartis dans toute la Suisse. L’entretien du réseau et sondéveloppement sont réalisés par les moyens suivants : recherche de nouveaux membres,visite des membres, participation aux séances des groupes de travail du PAN, participation à



6

des évènements organisés par les membres. La promotion des échanges entre les membreset autres acteurs RPGAA et les offres de formation continue sont concrétisées parl’organisation de rencontres, telles que la visite d’un membre lors de l’assemblée générale,l’excursion.
2.2.1. Le réseau : entretien et renforcement2.2.1.1. Recherche de nouveaux membresLa recherche de membres effectuée en janvier a abouti à l’entrée du FiBL. Représenté à la CPCpar Seraina Vonzun du département des sciences des plantes utiles, le FiBL a été accueilli parl’assemblée générale le 19 mars. Avec ses domaines d’activité dans la sélection deslégumineuses à grains axée sur la résistance et l’aptitude à la culture associée, le FiBL vientrenforcer l’échange de connaissances sur ce sujet au sein du réseau.

2.2.1.2. Visite de membresChaque année, le secrétariat vise la visite de deux membres au moins. Ces rencontres sontl’occasion pour la CPC et les membres, de mieux se connaître et de se tenir informé desactualités et des projets réciproques en cours. Ces visites sont donc un moyen privilégié depermettre la diffusion d’information directe entre les deux parties et facilitent la création desynergie ou de collaboration. Des actualités de la CPC et du réseau, pertinentes pour lesmembres, sont données également lors de ces rencontres.
Agroscope ChanginsLors d’une visite du conservatoire de patates le 4 juin, dans le cadre du projet de conservationPAN 06-S70V réalisé en partenariat avec Agroscope à Changins, a eu lieu une discussion surles possibilités de collaborations futures avec Etienne Bucher, du groupe de recherche « Cropgenome Dynamics ». Hervé Gaubert du groupe de recherche en amélioration des plantes –successeur d’Eric Droz – et sa collaboratrice Laetitia Maillard qui travaillent sur le projetpatates ont également pris part à cet échange.
RétropommeLe 23 juin, la directrice du secrétariat a visité Rétropomme dans le cadre de sa « Rencontreautour des cerises ». Des échanges amicaux ont eu lieu avec des membres de Rétropomme,dont le responsable de l’association, Boris Bachofen. Les nouveaux locaux, actuellement entravaux de rénovation, se trouvent directement sur le site de Pierre-à-Bot, proche des vergers,et prodiguent une simplification importante du travail au quotidien.

2.2.2. Promouvoir les échanges scientifiques et pratiques entre acteurs RPGAAAfin de favoriser les échanges entre les membres, plusieurs évènements sont organiséschaque année : la visite d’une organisation membre lors de l’assemblée générale, l’excursionet le congrès RPGAA. Ces évènements sont rapportés dans notre newsletter.
2.2.2.1. Assemblée générale et rencontre avec une organisation membreL'assemblée générale a eu lieu le 19 mars chez INFORAMA Oeschberg avec une trentaine departicipant.es. Au sein du comité, la vice-directrice Eva Körbitz et Beate Schierscher-Viret ontfait leurs adieux alors que Simone Bühlmann-Schütz d’Agroscope et Benedikt Kogler du LZSGont été salués. Le réseau des conservateurs de RPGAA se renforce avec l’arrivée du FIBL.Seraina Vonzun qui représente l’institut, a été applaudie par l’assemblée générale à l’issue de
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sa présentation. La CPC, son comité, ses membres présents ainsi que son secrétariat aremercié chaleureusement Markus Hardegger pour la bonne collaboration durant lesnombreuses années passées.
Une visite de l’INFORAMA a été organisée durant le deuxième partie de la journée. ChristianRamseier, responsable du secteur conseil à l'INFORAMA a présenté l’institution ainsi que sesprojets. Hanna Waldmann, conseillère et enseignante en arboriculture à l'INFORAMAOeschberg, a emmené les participant.es à travers le verger pour une visite guidée interactive,dont faisait partie la collection de poires du PAN. Un quiz a permis aux participants de testerleurs connaissances en détermination visuelle d’une sélection de fruitiers et petits fruits. Al’issue, une dégustation d’une dizaine de variétés de pommes était proposée en lien avec unsondage sur leurs critères gustatifs.

2.2.2.2. Excursion d’été et conservation des céréalesPresque une vingtaine de personnes d’organisations membres de la CPC, de l’OFAG ainsi quedes intéressé.es externes ont participé le 25 juin 2024 à l’excursion à Agroscope à Changins.La plupart des participant.es travaillaient déjà en lien avec le thème de la journée, les céréales.Les autres étaient actifs avec d’autres cultures, comme les légumes et les fruitiers. Ilsont été chaleureusement accueillis par l’équipe du groupe de recherche Amélioration desgrandes cultures et ressources génétiques. Beate Schierscher, responsable desressources génétiques et jusqu’à récemment membre du comité de la CPC, était la guide del’excursion. Au programme, des exposés, des visites guidées et des échanges informels.
Les retours des participant.es étaient très enthousiastes à l’issue de la journée. Pour certainespersonnes cette excursion constituait une formation continue sur des cultures qu’ils neconnaissaient pas, d’autres ont pu approfondir des notions complexes. Finalement, lesparticipant.es ont ajouté que cette journée leur a permis d’échanger avec des personnesautant intéressées eux par les RPGAA.

2.2.2.3. Congrès annuel RPGAA le 28.11.2024Cet évènement, très prisé par le réseau RPGAA, aura lieu cette année au centre de formationWald de Lyss. Lors de la séance de comité de mai, le thème des « petites structures agricoles »a été déterminé et des pistes ont été adressées afin que le secrétariat puisse développer lecontenu. Nous définissons « les petites structures agricoles » comme étant des entités detypes microfermes et Solawi caractérisées par une production agricole sur de petites surfacespar des personnes sans formation d’agriculteur. Ces structures cultivent une part élevée dediversité génétique cultivée en Suisse et la raison est aussi économique.L’objectif est d’informer le public sur un thème d’actualité, mais également de répondre à desquestionnements de membres dans les domaines de la formation et juridique. Le programmeest en cours de préparation par le secrétariat et sera présenté à la séance de comité d’août.
2.2.2.4. Participation à des évènements externesNous avons participé aux évènements suivants :

 Journée de présentation des projets PAN-RPGAA d’utilisation durable, de l’OFAG le 13février à Berne Stakeholder-Anhörung zur geplanten Änderung der Regulierung von Pflanzen ausneuen gentechnischen Verfahren, organisé par l’OFEV le 7 mars à Berne
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 Congrès « Vom Feld auf den Teller », organisé par le LZSG le 20 juin, en ligne Webinaire « Mieux comprendre la future politique agricole aujourd’hui », de l’OFAGle 18 juin
Deux articles informatifs la journée des projets PAN et sur le congrès du LZSG sont rapportésdans nos newsletters.

2.3. Transfert d’informations provenant de l’OFAG etparticipation aux séances ad hoc des groupes de travail
L’OFAG est invitée régulièrement aux séances de comité, ce qui nous permet de recevoir desnouvelles de l’OFAG et d’échanger sur des sujets d’actualités.
Le 13 février, le secrétariat a participé à la journée d’échange d’expériences sur les projetsd’utilisation PAN organisée par l’OFAG. Un article informatif à été publié dans notrenewsletter.
Le bureau CPC a participé aux séances suivantes des groupes de travail organisées par l’OFAG :légumes le 18 janvier chez Agroscope Changins, petits fruits le 9 avril chez ZHAW et vigne le28 mai à l’OFAG.
Dans la rubrique “Qu’est-ce qui occupe les groupes de travail du PAN-RPGAA ?” de notrenewsletter, nous avons publié des nouvelles du groupe de travail légumes.

2.4. Communication et transfert d’information au réseauRPGAA
Les moyens de communications de la CPC au réseau des acteurs RPGAA sont multiples :Newsletter, info-emails, events-email, site internet ou encore directement lors des séancesde groupes de travail ou d’évènements.

2.4.1. Newsletter et annonces d’évènementsDeux newsletters sont parues le 17mars (Newsletter printemps) et le 20 juin (Newsletter été).Les newsletters sont envoyées par email à un carnet d’adresse contenant à ce jour plus de250 abonnés. Ce nombre est légèrement en hausse. Les newsletters sont égalementdisponibles en lecture directement sur notre site internet (www.cpc-skek.ch -> PublicationsCPC -> Newsletter).
La newsletter sert à transmettre des informations aux membres et aux personnes intéresséesen les tenant informés de l'actualité nationale et européenne, ainsi que des tendances dansle domaine des RPGAA. Par exemple, un article sur le réseau romand Court-Circuit informesur les solutions apportées à des problématiques majeures auxquelles font face les petitesstructures maraîchères qui cultivent la diversité variétale.
Le transfert d’information entre les membres est aussi une priorité. Pour cela, ils sont invitésrégulièrement à publier des nouvelles de leur projets et d’informer sur leur actualité. Parexemple, un article a été consacré lors de la publication des vidéos des variétés du Jardin desvariétés d'Erschmatt. Les vidéos documentent les expériences accumulées par Roni Vonmoos-

http://www.cpc-skek.ch/
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Schaub, qui parle de son travail de longue date. Des actualités de l’HEPIA, de gzpk et deZollinger bio ont aussi été relayées.
Des annonces d’évènements RPGAA à venir, très prisées par le public, sont envoyées auxmembres chaque fin de mois par email.
3. Projets
Le secrétariat mène des projets PAN-RPGAA et propres comme le Fundus. Ils sont financéspar le PAN et d’autres donateurs. Les projets de manuel et Fundus Agri-Cultura Alpina sontdirigés par Agnès Bourqui, alors que le projet d’indicateurs RPGAA est mené en partenariatavec François Meienberg, responsable de projets politiques chez ProSpecieRara.

3.1. Projets PAN-RPGAA
Le projet de conservation in vitro des pommes de terre 06-S70V de la liste positive suit soncours cette année encore. Le projet est administré par A. Bourqui, alors que les objectifsscientifiques sont menés par le département de recherche en amélioration des plantes àAgroscope Changins. Hervé Gaubert est responsable des travaux scientifiques depuis 2023,suite au départ à la retraite d’Eric Droz. Son responsable hiérarchique est Etienne Bucher.
Le projet d’analyses génétiques des petits fruits 06-P66 est également réalisé en partenariatavec Agroscope Changins. Il a été prolongé d’une année jusqu’à fin 2023 afin de finaliser letransfert au ZHAW et de coordonner le travail d’analyses génétiques avec Ecogenics, quireprend les analyses. La séance du groupe de travail petits fruits du 9 avril au ZHAW a étél’occasion pour la CPC et Hervé Gaubert, responsable scientifique chez Agroscope, deprésenter les résultats actuels et de communiquer les raisons du retard : difficulté de lecturedes données par Ecogenics pour les Rubus et les résultats différent de ceux d’Agroscope. Laqualité de l’ADN est soupçonnée avoir été mauvaise. Agroscope devra donc refaire lesanalyses avec du matériel frais.
Le projet Houblon 06-P75, en partenariat avec Agroscope à Conthey, s’est terminé avec laremise du rapport et des décomptes fin février. Des discussions et une séance ont eu lieu avecLouis Sutter, nouveau responsable du groupe des petits fruits et des plantes médicinales àAgroscope et son team afin de connaître le sort de la collection de houblon, et d’investiguerles possibilités de prolonger le projet. Louis Sutter a décidé de soumettre une unique demandede fonds au programme d’encouragement Stratégie Sélection végétale 2050. Plusd’information sur une suite éventuelle du projet sera disponible dès aoûts 2024.
Les résultats intermédiaires du projet pilote d’indicateurs des RPGAA en Suisse et de collectesde données 07-O37 ont été présenté lors de la séance du groupe d’accompagnement et del’OFAG, le 5 mars dans les locaux de la CPC à Berne. Les inputs et discussions menées avec lesparticipant.es du groupe de travail ont permis d’optimiser les indicateurs et d’affiner lesquestions des sondages dans le but d’améliorer l’efficience et les résultats de la prochainecollecte, prévue en janvier 2025.
Le calendrier adapté du projet « Handbuch pour une utilisation active des RPGAA » 07-P10 aété communiqué à l’OFAG lors de la remise du rapport et des décomptes fin février. Au début



10

du printemps, la directrice du bureau a mené une phase de recrutement pour constituer sonéquipe de projet. Une collaboratrice a été engagée pour la soutenir dans la gestion de projetet la rédaction de portraits, une autre pour la réalisation des interviews et la prise de photosdans les régions germanophones et le Tessin, et un collaborateur pour mener des interviewset rédiger les portraits en Suisse romande. A l’issue du semestre, une vingtaine d’interviewscouvrant les trois groupes cibles du livre et les quatre régions linguistiques sont en cours deréalisation et la rédaction des premiers portraits débutera en juillet. La partie recettes adébuté avec la prise de contact, des recherches et des discussions pour le développement duchapitre et de recettes. La 1ère séance du groupe d’accompagnement est en cours depréparation et aura comme objectifs de confronter nos questions ouvertes avec un publicconstitué de représentants des trois groupes cibles, de conservateurs.rices et de l’OFAG.L’agence choisie (Ideaprint d’Agridea) pour réaliser la mise en page du livre est en train d’êtretestée avec la remise d’un travail simple, le flyer de présentation de la CPC.
3.2. Projet Fundus Agri-Cultura Alpina dans les régionsfrancophones

Le projet est prolongé cette année grâce à un solde positif et au soutien des donateurs quinous permettent de l’utiliser pour achever certains travaux. Il sera utilisé pour étoffer lescatégories Traditions et Techniques culturales. Pour cela, le recrutement d’un.ecollaborateur.rice a débuté. L’amélioration du site internet est aussi un objectif visé durantcette année. Des discussions sont en cours avec SAVE Fondation pour coordonner les travaux.Aussi, si les moyens sont suffisants, le flyer sera adapté avec la ligne graphique du nouveausite.
4. Remerciements
Nous remercions chaleureusement nos membres pour leur soutien et leur fidélité.
Nos sincères remerciements vont à l’office fédéral de l’agriculture pour le soutien financierqu’il nous octroie, nous permettant la mise en réseau des acteurs RPGAA, ainsi que pour labonne et constructive collaboration.
Nous remercions également toutes les personnes impliquées dans les activités mentionnées.


